



FLEURBAIX PATRIMOINE

RECHERCHER - CONSERVER - METTRE EN VALEUR - TRANSMETTRE



Journal de l'association Fleurbaix Patrimoine N° 8: Janvier 2019 *Gratuit*

Editorial :

Chers adhérents, bonjour,

Pour 2019, au nom du bureau et du CA de Fleurbaix Patrimoine, j'ai le plaisir de vous souhaiter une bonne année et une bonne santé, tout simplement.

Dans le numéro précédent, j'ai réalisé un peu le bilan-projet des 9 premiers mois de l'année 2018. Nous avons œuvré avec force et conviction, pour que les cérémonies du 11 novembre marquent les enfants de nos écoles. Beaucoup d'enfants et de parents étaient présents au monument aux morts, pour les 100 ans de "La paix retrouvée" et pour "Ne les oublions pas".

Le **dimanche 27 janvier 2019**, nous vous invitons à prendre le chemin de la salle paroissiale. Dès **14 H 30**, nous aurons tout d'abord notre **Assemblée Générale statutaire**, puis, vers 15H30, le pot de l'amitié. Nous continuerons avec une veillée, style cabaret, au cours de laquelle nous évoquerons de "Belles histoires de Fleurbaix", de Blanche Minet à Hermance Barbry, en passant par Robert Diers.... Et j'en passe !

Vous êtes d'ailleurs invités à intervenir à tout moment ; personne ne sait tout !

À très bientôt, le plaisir de nous retrouver, pour l'histoire de notre village.

Milou



Page 2 : Le 11 novembre, nos enfants sensibilisés...



Photo Daniel Maréchal

Page 3 : l'hiver, ils nous rendent visite à Fleurbaix...



Page 4 : L'inauguration du mémorial irlandais du Pilly

Construisons la paix : le projet des élèves de nos écoles

Le 11 novembre nous avons commémoré le centième anniversaire de la fin des combats de la Première Guerre mondiale. La paix a suivi la guerre, c'est la paix qui nous réunit.

Avec les C.M des 2 écoles, en partenariat avec la commission scolaire de la commune, nous avons rendu un hommage à l'ensemble des soldats de toutes nationalités qui tombèrent pour notre liberté sur la commune de Fleurbaix.

Les élèves ont ainsi bénéficié de trois ateliers, en classe et au monument aux morts, et d'une visite des sites d'Arras, la carrière Wellington, et de Vimy. Ces temps forts qu'ils ont vécus intensément et avec respect leur ont permis de découvrir les différents aspects de la guerre 14-18 afin de mieux la comprendre et préparer cette commémoration. Rappelons que l'étude de la première guerre mondiale fait partie du programme des CM2.



Les C.M2 de Fleurbaix devant le mémorial canadien de Vimy

Au retour des vacances de Toussaint, les élèves ont écrit un texte ou une pensée à l'intention d'un soldat de leur choix. Lors de la cérémonie du 11 novembre, ils ont déposé leur texte dans le coffre de la paix, puis chanté « enfants de paix » choisi par leurs enseignants.

Bernard Cottigny



Atelier avec Henri, porte-drapeau



Dépôt de fleurs et de cartes par les enfants.



11 novembre : monument aux morts

La faune et la flore de Fleurbaix (suite)

L'automne est arrivé et avec lui les oiseaux migrateurs venus du nord désirent passer l'hiver chez nous. Ainsi pouvons-nous voir les grives litornes et mauvis qui se nourrissent des baies d'aubépine, de troènes et de sorbiers qui abondent cette année.



Grive mauvis reconnaissable à la tâche rousse sous les flancs et aux sourcils blancs, photographiée à Fleurbaix sur une branche d'aubépine. Elle niche et se reproduit dans les régions nordiques, Russie, Norvège ... en été et revient chez nous passer l'hiver.

Un autre de nos hôtes hivernaux : le **Busard Saint Martin** qui niche et se reproduit lui aussi dans les régions nordiques. Il prend la place de son cousin le busard des roseaux nicheur chez nous. Il fait son nid aussi dans les blés près de chez nous, dans le champ en face de la ferme Charlet au Pétillon. Chaque année ceux-ci peuplent le secteur qui va de Laventie à Fromelles et Fleurbaix.



Busard des roseaux femelle reconnaissable à la tâche ocre à la tête. Les 5 plumes digitales ou primaires sont aussi un signe distinctif de l'espèce



Busard Saint Martin reconnaissable à la tête identique à celle d'une chouette et la tache blanche du croupion. En hiver ils se nourrissent essentiellement de rongeurs.

Autre espèce qui nous rend visite en hiver et qui fréquente nos mangeoires : le **Pinson**. Il nous vient de régions situées plus au nord encore. N'hésitons pas à lui donner des graines de tournesol dont il raffole.



Pinson du nord mâle pris en flagrant délit de vol de graines de tournesol dans le jardin de Daniel.

Sans oublier le **Rougegorge** insectivore qui réussit à passer l'hiver chez nous en recherchant le moindre insecte subsistant près des habitations.



Interview de Daniel Maréchal par Bernard Perlot
Photos Daniel Maréchal

Nous avons assisté à ...

La cérémonie d'inauguration du Mémorial de la bataille du Pilly à Herlies

Ce samedi 20 octobre 2018, c'était à la fois la commémoration du 104^{ème} anniversaire de la bataille du Pilly et l'inauguration du mémorial en souvenir des soldats irlandais tombés lors de cette bataille.

Cinq cents personnes environ s'étaient rassemblées, en ce samedi après-midi ensoleillé, pour rendre hommage aux 177 soldats irlandais morts entre le 18 et le 20 octobre 1914. Ces derniers appartenaient au 2^{ème} bataillon du Royal Irish Regiment.

Parmi les officiels, il y avait l'ambassadrice d'Irlande Patricia O'Brien, le sénateur du Nord Eric Bocquet, la conseillère des Hauts-de-France déléguée au devoir de mémoire Mady Dorchies, le sous-préfet Thierry Mailles représentant le Préfet de la région Hauts-de-France, Mme Marie-Françoise Auger maire de Herlies, ainsi que les maires des communes voisines.



Une quarantaine de porte-drapeaux des deux pays s'étaient placés de part et d'autre de l'allée menant au mémorial. Près d'eux avait pris place une délégation d'enfants de l'école communale, l'ensemble faisant une haie d'honneur.

Les faits historiques tout comme les discours ont été formulés dans les deux langues.

Parmi les temps forts, nous avons retenu : un poème écrit et lu par des lycéens de Sainte-Marie de Beaucamps, le morceau de cornemuse de la paix, et surtout les deux chansons irlandaises *It's a Long Way to Tipperary* et *Danny Boy* interprétées par les enfants de l'école sous la direction de leurs institutrices.

Parmi les descendants de soldats irlandais, se trouvait Pauline O'Keefe visiblement émue quand elle a cité le nom de son grand-père qui a survécu aux combats.

Le mémorial proprement dit est constitué de trois pierres gravées par le sculpteur Frédéric Cassarano d'après les dessins de Virginie Gallois. La stèle centrale comporte une inscription en français, anglais et allemand, rappelant la date de la bataille et rendant hommage à tous les combattants. De part et d'autre, deux stèles représentent chacune un soldat.

La cérémonie a été parfaitement orchestrée par Catherine Catteau, conseillère municipale déléguée Histoire et patrimoine. Elle était secondée par Yvon Papeghin, président de l'association Herlies'torique et par la traductrice Karine Mala.

Gabriel Candaille

